

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Miércoles 14 de enero de 1903.

NUMERO 370



LA CERVEZA DE ESTA MARCA es la mejor por su pureza

UNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,
W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Desde el 1° de Noviembre
TRASLADÉ
mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Krichel
DENTISTA ALEMÁN

Propiedades Especiales.

La Emulsion de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de propiedades especiales y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

**absoluta
eficacia**

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, se han conquistado una universalidad.

La humanidad no ha podido menos de encontrarse en tan benéficos resultados.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que merced á ella han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúscense las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

Se venta en todas partes.
SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

Tipografía de El Derecho.

JOSÉ ZUÑIGA S.

Uno de los pocos sombrereros del país, ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Frente á don Juan Paniagua.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volante.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.
PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central con la Batina Francisco
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 1 m.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica.

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 de casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 435 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR INTERINO Y ADMINISTRADOR

Arturo Zúñiga A.

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 11.

CUESTIÓN DE VENEZUELA

CARACAS, 11.—La llegada del Vice-Almirante inglés, Douglas, anoche, á la Guaira ha inspirado temores de nuevas complicaciones. Se susurra en los círculos diplomáticos que existe tirantez en las relaciones entre Francia é Italia con motivo de la prioridad en el pago de los correspondientes reclamos. El Doctor Von Leyden, Ministro de Holanda, está muy enfermo. Se fué á Curaçao, encargando los intereses de los holandeses al Ministro Americano. Todos los días solicitan los misioneros, socorros para los necesitados.

WASHINGTON, 11.—Ayer avisó Bowen que saldrá de Caracas hoy en camino para ésta. Además avisa que hay mucho padecimiento por causa del bloqueo. En Caracas es donde está más pronunciado este sufrimiento, pues hay mucha miseria por causa de la revolución que ha paralizado los negocios. Mr. Bowen y la esposa han estado dando de comer desde hace más de cuatro meses á cien venezolanos.

Intentona de regicidio?

MADRID, 11.—Regresaban esta tarde de la iglesia el Rey Alfonso y la Reina madre, acompañados de los miembros de la Corte, cuando un individuo apellidado Fieto, disparó una pistola hacia uno de los cchcs de la procesion real, sin acertar. Al oír el disparo el Rey, se asomó por la ventanilla, pero su madre le hizo sentarse de nuevo. El reo fué capturado por la Guardia Civil y llevado á la cárcel. Dijo que no era al Rey á quien había querido matar sino al Gran Chambelan, Duque de Sotomayor, á cuyo coche disparó. Se le hallaron en el bolsillo cartas para el Rey Eduardo, el Presidente Roosevelt, el Emperador de Alemania y el Presidente del Supremo Tribunal de Justicia de México. Insiste el reo en que no es anarquista; manifiesta que su esposa lo había encerrado en un manicomio. Durante el interrogatorio no mostró excitación, pero tiene señas de ser loco. Repitió ante el Prefecto su declaración de que no quiso matar al Rey sino al duque de Sotomayor.

Preguntado acerca de los motivos que tenía para querer matar al Duque, dijo que era por no haberle cumplido la promesa de darle un puesto en Palacio. Es costumbre de la Corte de España asistir los sábados á misa á la Iglesia de Atocha que está en reconstrucción en la actualidad, por lo que el Rey asiste á la Iglesia del Buen suceso. En estos casos la Corte va resguardada por un destacamento de la Guardia de cuerpo. Después del suceso hizo el pública una magnífica ovación á S. M. Vieto tiene 34 años, y es natural de Posadas, provincia de Oviedo. En el mes de Junio próximo pasado, regresó de México á España. Está levemente herido en la cabeza por el Sargento que le apesó.

PARÍS, 11.—El corresponsal de *Le Matin*, en Bruselas, avisa que la policía de Madrid ha suplicado por telégrafo á la autoridad belga, que interrogue á Rubino, el que quiso matar al Rey Leopoldo, para obtener más luz acerca de la intentona contra el Rey Alfonso.

NUEVA YORK, 11.—Nada nuevo se ha sabido, relativo á la intentona contra la vida del Rey Alfonso. Se ha establecido una censura muy estricta por la autoridad española.

ROMA, 11.—Cuando supo el Papa el intento de asesinar al Rey Alfonso, su abijado, le envió inmediatamente un telegrama de felicitación, por haberse librado del proyectil del asesino, y luego oró de rodillas.

COLABORACION

"La vagancia."

Una consideración se nos viene á nuestra mente; ahora que de economías se trata, ¿será económico ó no el mantener un espionaje tan grande como el que mantiene el Gobierno actual, en tiempos tan pacíficos como los que atravezamos? Cualquiera puede contestarnos esta pregunta y ya nos figuramos cuál sería la respuesta.

Más no es ese el pensamiento de nuestro Gobierno que se empeña en ver á cada paso atentados contra su seguridad; una mosca que vuela es una revolución que se le fragua; no, señor Gobierno, esa no es la manera de recomendar su administración, esa no es la manera de pensar en economizar; hay esquina vigilada hasta por dos y tres vagabundos; quienes son los tenorios de cuanta sirviente se atraviesa; no dejan cocinera á vista á quien no le dicen "adiós linda, negra, esta noche voy por allá, procura estar en la poerta á las siete," y otras cuantas flores de las de su gusto; y es esto lo que se

proponen los señores de arriba? Triste es ver en las esquinas á costa de la Nación ese inmenso número de vagos, que á más de corromper la sociedad en que viven, atormentan á los vecinos del vigilado, con la constante presencia de tipos por demás despreciables, por el asqueroso papel que desempeñan.

Para que exista una ley de vagos vigente, cuando el Gobierno es el primero en fomentarla, con el gran número de esbirros que tiene distribuídos en las esquinas de cada individuo que se le le antoja vigilar?

Y lo peor del caso es que el día que no ven hacer nada digno de contarse al superior, inventan cualquiera mentira para que se vea que son activos y que se les tiene con provecho; y esto que lo importante que cuentan es que don fulano (el vigilado) habló con don sutano, que entró en el Banco, en la Botica, en el Palacio, etc., acompañado de una persona desconocida y de aspecto revolucionario (aquí los detalles del desconocido); que conversó con don mengano y que por los visages y movimientos que hacía, se conocía que trataban de revolución, etc., etc.

Pues todo esto es más que ridículo para el actual Gobierno, y nosotros nos tomamos la libertad de aconsejarle que suprima esta fábrica de vagos, que buena falta le hacen los brazos á la agricultura y que confíe en su propio esfuerzo, pues la desconfianza solo indica poca fé en sus subalternos, de los cuales puede estar bien seguro.

Mucho nos alegraríamos que se atendiera esta indicación y que se nos dejara en paz, que es lo que apetecemos.

Un vigilado obstinado.

Pasó la Noche Buena

(Continuación).

El Sol se estaba poniendo cuando regresamos: preciosa estaba la tarde, y los últimos rayos del rubicundo astro tiñendo de un vivo carmín el horizonte sensible, á lo lejos ofrecía á nuestra vista el espléndido panorama de un mar de fuego; y luego las montañas que por un lado parecían limitarlo, y más acá los poteros cubiertos de verdor incomparable, conteniendo manadas de ganado

vacuno, que en distintas posiciones pacía de la tierna yerba, rumiaba con lentitud y con los ojos gachos de pensador. A uno y otro lado del camino, casitas humildes y limpiecitas, á cuyas puertas mirábase, ya la madre rodeada de sus pequeñuelos, ya el viejo campesino afilando su machete en redondo y áspero molejón, ora un enorme can que dormitaba al tronco de un chilamate, ora los gansos que asustados daban la señal de alarma con sus graznidos. Y allá, por un recodo del camino, veíase venir á la sencilla pero graciosa aldeana, aquella le rostro pálido y de los ojazos negros, ciñendo con torneado y desnudo brazo, el cántaro que traía sentado en el cuadril, y como diciendo al caminar: "Con este salero y este modo de andar, todos me deben mirar."

Por doquier la naturaleza se ostentaba esplendente, majestuosa: mantos de enredaderas—campanillas azules y encarnadas—cobijaban las pequeñas colinas, y el plateado riachuelo, cual flexible serpiente, se deslizaba por entre las piedras, retratando á trechos, en sus cristalinas aguas, las capas de los añosos árboles que á impulsos del viento fresco se movían con movimiento acompasado.

**

Volvimos á la ciudad á eso de las 7 p. m., y el recuerdo de las felices Navidades, se había adormecido un tanto con la contemplación de la naturaleza, de esta exuberante naturaleza de clima cálido, cuando otra vez el ruido, otra vez la algarabía de los que gozan, llegó hasta nosotros. De pronto... las breves notas de la marimba (piano indio) hirieron agradablemente nuestros oídos. Como muñecos automáticos dirigimos nuestros pasos hacia el lugar, de donde salían tan gratos sonidos, y hétenos ahí, frente por frente á un salón de baile; me acerco á la ventana más próxima y observo: bailaban con gallardía un vals, simpáticas muchachas del pueblo, algunas con su rebozo terciado y su blanco pie desnudo, y jóvenes no menos simpáticos llevando unos, elegante saco, otros, pantalón de blanco dril, roja banda colgando al desnudo de la cintura y sombrero á la liberiana. Ahí estaban, en efecto, unidos por el poder de la música, los jóvenes de todas las gerarquías de nuestra sociedad masculina, tanto los que saben tomar la pluma, como los que manejan el escoplo y el cincel. Y manos limpiecitas ví que dos horas antes habían estado ennegrecidas por el humo de la fragua, y gargantas que había observado sudorosas y escotadas, lucir nítido cuello alto y coquetuela corbata.

Justo es, dije para mí, que después del rudo trabajo, venga la diversión. Y encomié, á fé mía, el orden que esos jóvenes mantuvieron durante el baile, no obstante la diferencia de categorías, y más que todo, alabé en ellos los sentimientos de igualdad; porque á mi juicio, todo hombre honrado que no carezca de educación, tiene derecho á un sitio al lado de sus semejantes, importa poco que sus manos manejen el cepillo, ó los libros de contabilidad.

**

Llegué á mi casa con un mundo de ideas nuevas en mi cerebro en mi alma con la imagen viva de aquellos cuadros que el mejor pintor no ha-

bría podido reproducir, y en mi corazón siempre arraigado el triste recuerdo de las Navidades que pasó en mi infancia. Aquella noche me fué imposible conciliar el sueño; y al escuchar la última campanada de las 12 en el reloj vecino, exclamé: ¡Pasó la Noche Buena!

CESÁREA GUTIÉRREZ.

Esparta, 28 de Diciembre de 1902.

PARA NUESTRAS LECTORAS

MODAS

Estos "profundos asuntos de disciplina interior" á todos nos dan que cavilar, siempre que aspiremos á ser siquiera tolerables.

Yo "me riño" atrocemente cuantas veces me preocupo por cosas que no valen la pena, puesto que ello no tiene perdón de Dios, teniendo, como tenemos todas, y yo no soy de las menos... "favorecidas," tanto por qué pensar.

¡Pero nada, no me enmiendo, y persisto en la pícara manía de tomar á pecho ciertos detalles que de fijo harían reír, ó importarían poco á la generalidad de las gentes.

Al grano: me preocupan, sí, lo confieso, me preocupan ciertas modas, no porque yo me imponga el sacrificio de adoptarlas, que á tanto no llega mi abnegación, sino porque lamento el entuusiasmo con que muchas mujeres las reciben.

Y entre las diversas usanzas que preocupan, repito, se cuentan, á más de esos gemelos de teatro, historiados y con mango! los zapatos llamados "bebés" los abanicos eléctricos, las sombrillas con puño de nacar y adornos de plata y oro... y se cuenta, sobre todo, ese sombrero de última moda, con un colgante detrás; jendemoniado y aucho lazo, que tiene sus correspondientes y largas caldas, separadas de moño, afeando el perfil y matando el "buen ver!"

Esto lo digo sin ánimo de ofender á nadie.

Soy yo la ofendida; conmigo misma, con mis propias manías.

OTRAS COSAS

Se advierte, sobre todo en la capital de Francia, marcada tendencia á resucitar la afición á la pintura de abanicos; arte lindísimo que con tanto éxito cultivaron Watteau, Boucher, Lancret, etc.

Magdalena Lénaire, la insigne pintora parisiense que ha sabido hallar en su paleta los tonos que "evocan el alma de las flores," ha accedido á que una ilustrada revista publique su opinión sobre un poético y artístico asunto.

Ella emplea casi siempre el gaminovitel: hojas que se venden ya preparadas, cubierta una de ellas por otra muy delgada, de papel de culebrilla, que es donde hay que pintar. Pero si es de seda, requiere antes un

buen baño de alumbre; exigencia que también tiene la gasa y el raso; el brillo de éste estorba; el color suele no adherirse bien. Para evitarlo, conviene añadir á todos los colores un poco de hiel de buey ó algo de alcohol. Una vez elegidos los materiales hay que pensar en los asuntos. Todos son buenos, en principio; y se pueden pintar, por ejemplo, escenas tomadas de los mejores cuadros del siglo XVIII. Los japoneses, que han sabido pintar abanicos y biombos verdaderamente preciosos, prefieren á todo los pájaros, los insectos y las flores.

Dos maneras hay de interpretar la colocación del asunto. Se puede adoptar una simétrica disposición y seguir con regularidad los contornos. Ejemplo de esto algunos abanicos antiguos, cuyo país quedaba dividido en casillas que reproducían escenas amorosas y galantes. Lo moderno consiste en contrariar las líneas y obtener un "efecto de oposición." Tomemos como ejemplo, y como cosa bonita, un ramo de flores, colocado de "cualquier modo," no en el centro, y sí dejando el otro extremo casi liso. Todo con mucha delicadeza; hay que salir de lo "recargado"; de no ser así, ¿qué diferencia habría entre el país de un abanico y el papel de una habitación? En el sitio que queda vacío, va una flor, una sola; un pájaro ó un insecto, solos también.

Todas las flores, sin embargo, no deben tener igual importancia; una, casi siempre, ha de dominar, como domina lo que más luce, lo que más vale. Y á ella, á esa flor, lo mismo que á persona muy querida, "on doit done s'attacher de préférence."

El abanico requiere mucho cuidado; pide que se le trate como si fuera una miniatura.

Magdalena Lémaire permanece fiel á la "acuarela verdad," que presta á los objetos pintados esa transparencia, esa delicadeza que constituyen las principales bellezas del abanico.

Y termina su opinión, que yo no he hecho más que extractar, expresando lo mucho y bien que admira ese arte encantador.

Arte que no desdeñaron los grandes maestros del siglo XVIII, y que los pintores del día tienen tan olvidado.

Magdalena lamenta sinceramente tal estado de cosas, de cosas bonitas, y se pregunta:

¿Qué haremos para lograr que reviva el primoroso abanico de otras tiempos?

Se comprende este afán; porque con la ausencia de objeto tan bello, parece que falta algo; algo que hace falta.

Parace que falta aire...
Aire artístico.

MARÍA ESENETÉ.

SECCION NOTICIOSA

Enfermo

ha estado nuestro estimado Jefe, el Licenciado don Máximo Fernández. Deseamos que pronto se restablezca completamente de la enfermedad que lo aqueja.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m.; de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS R.

Gran rebaja

Avisamos á nuestros favorecedores, que de esta fecha en adelante, seguiremos publicando avisos al mismo precio que "El Boletín Comercial."

Rimeneo

En breve dejará nuestro estimado amigo, don Francisco Echeverría García, la vida de soltero, y se unirá con el lazo eterno del matrimonio con la estimable señorita Sara Braum. Felicitamos á la nueva pareja y deseamosles eterna dicha en su nuevo estado.

Duelo

Don Telésforo Alfaro ha muerto, presentamos nuestro sentido pésame á su familia.

Parece

que el crimen cometido últimamente en el vecino pueblo de Alajuelita se quedará impune, pues á pesar de la laboriosidad del señor Juez 1.º del Crimen, no hay prueba alguna contra el indiciado, quien es un viejo de una edad avanzada.

Lamentamos mucho que un crimen de esta naturaleza, se quede sin la debida sanción de la Justicia.

Don Napoleón Quesada

y su familia se encuentran de temporada en San Ramón. Deseamos que el nuevo aire les sea provechoso y que pasen una temporada muy alegre entre los simpáticos ramonenses.

Parece

que la Liga de Obreros trata de elegir nueva Directiva y de redactar un programa de gobierno netamente republicano. Felicitamos á la Liga por sus progresos y esperamos que la nueva Directiva realice los ideales que se proponen los ligueros.

De temporada

Para San Isidro han partido á pasar los días de verano, las estimables familias de doña Jesús Molina v. de Solís, de don Emanuel García y de don Juan Umaña. A todas les deseamos grata permanencia en el vecino pueblo.

Restablecido

Don Inocente Moreno se encuentra un tanto restablecido de su enfermedad. Nos alegramos muy de veras.

Itinerario

Ahora que están de moda para temporada San Antonio de Belén y Atenas, nos parece oportuno que la Compañía respectiva fijara un Itinerario para los domingos, á fin de que los que no pueden salir de temporada y quieren visitar dichos lugares en los días de fiesta, sepan á qué atenderse.

Municipalidad

Muy buenas nos parecen las medidas tomadas por nuestra Municipalidad, en la última sesión, tendientes á evitar que la peste bubónica invada nuestro territorio.

Para Inglaterra,

su país natal, ha partido el apreciable caballero señor don Chas Stuart. Buen viaje le deseamos.

Santo Domingo de San Mateo

será otro de los lugares apetecidos para temporada de verano, gracias á la comodidad que ofrece el Ferrocarril del Pacífico, que en breve llegará á dicho lugar.

La Bola Blanca.

Barbería

DE HERMENEGILDO JIMÉNEZ

Está siempre dispuesta á servir á su numerosa clientela. Cuenta con operarios idóneos y activid Aseo, prontitud, esmero y espacioso y lujoso.

LA CONSENTIDA DE SU MADRE.

Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquear los límites que separan la niña de la mujer, es á la vez origen de orgullo y de ansiedad para su Madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el esbelto cuerpo. El cutis está reseco, los ojos apagados, las mejillas y el pescuezo hundidos, el apetito es caprichoso, y los movimientos lánguidos. Todo esto se debe atribuir á las impurezas y el lento movimiento de la sangre. El sistema necesita de los elementos revivificantes, los cuales únicamente pueden dar vigor y salud al cuerpo. El remedio se encuentra en la

PREPARACION

DE WAMPOLE,

elaborada de Hígados Frescos, que contienen los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao, combinados con Cerezo Silvestre, Hipofosfitos y Malta, y que tantas niñas ha salvado. Contiene todas las cualidades que fortalecen el cuerpo y forman carnes, sin el asqueroso sabor del aceite. Las personas sensibles y delicadas la pueden tomar como toman un jarabe, y la digieren perfectamente. Tomada antes del alimento, crea un apetito, suspende la pérdida de tejidos y sustituye el color amarillento del cutis, por una tez clara y fresca. Las niñas y las mujeres ganan en peso y vigor por medio de su uso. Combina el alimento y la medicina. De venta en todas las Boticas.

Suplicamos

á los agentes de esta Empresa periodística, tengan la bondad de enviarnos los fondos que nos adeudan

El Administrador.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está

sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va haciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y leugura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardalgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Atréñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No cree en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor benedición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídense copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibiendo su nombre y dirección. Particularmente las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Toner & Co aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR POR SU PUREZA
UNICOS AGENTES EN SAN JOSE
W. STEINFORTH Y Hno.

PÍLDORAS
del Dr. AYER

Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Desarreglos
del Estómago,
Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co.,
Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarzaparrilla

del
Dr. Ayer

es un tónico maravilloso, que purifica y enriquece la sangre, restituye al sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponon Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Recobra Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á hacer un gran trabajo en un sentido. Pero esto no pueda decirse de las demás Zarzaparrillas,

Porque solo es verdad
del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ni engañar por alguien que con urgencia os recomiendo alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepais.

Preparada por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Zapatería Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para todos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colores hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que elabora, satisface á los pobres en esta presente crisis porque atravessamos. ¡Ocurrid!

APIOLINA CHAPOTEAU

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, quita los retrasos y supresiones así como los dolores y calcos que suelen coincidir con las épocas, y comprime el útero la

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ias}

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que "es el remedio de los dolores y del dolor".

Como garantía exige el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la epuasia, falta el apetito y repugnancia á la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y droguerías

Espacio disponible